Kieffer, Maxime y Samuel Jouault, Ecoturismo comunitario del sureste de México. Morelia, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 2022. SBN UNAM 978-607-30-6252-7; ISBN CEMCA 978-2-11-167734-0

El turismo es una actividad económica de gran relevancia que impacta en la organización de los territorios, el medio ambiente y en los modos de vida de los pueblos del mundo. El caso mexicano, y particularmente el de la región sureste de México, con el corredor Cancún-Riviera Maya como epicentro, resulta emblemático para comprender las transformaciones sociales, culturales y territoriales que el turismo puede detonar.

La región sureste de México ha atravesado diversas etapas de turistificación, siendo un parteaguas la creación del Centro Integralmente Planeado de Cancún en la década de 1970. Desde ese momento hasta la fecha la turistificación se ha extendido por las costas del Caribe mexicano y posteriormente a las zonas de tierra adentro, principalmente rurales, campesinas e indígenas, donde la población originaria ha gestionado el territorio y su patrimonio biocultural por décadas e incluso siglos. La expansión del turismo ha generado sobre su marcha sostenida en la región tanto conflictos sociales y afectaciones ambientales como oportunidades organizativas y económicas.

La actividad en cuestión es un fenómeno complejo que a la vez priva y provee, es decir, por una parte, puede asociarse a la desposesión del territorio y la folklorización de las culturas indígenas y campesinas, pero por otra, permite la revalorización del patrimonio biocultural por parte de los actores locales, quienes encontrarán en el turismo una manera de complementar sus ingresos monetarios compartiendo su patrimonio biocultural de manera



ANTROPOLOGÍA AMERICANA | vol. 8 | núm. 16 (2023) | Reseños | pp. 127-ISSN (impresa): 2521-7607 | ISSN (en línea): 2521-7615 188 Reseña

autogestiva. Esto último resulta de fundamental importancia considerando que actualmente está en construcción un megaproyecto de infraestructura con una importante orientación turística, el Tren Maya, con la que la turistificación de la región posiblemente se intensifique y acelere. Pero, ¿qué clase de turismo es pertinente?, ¿quiénes deben ser los mayores beneficiarios de abrir el patrimonio biocultural de la región a los visitantes?

Con la puesta en marcha de dicho proyecto, la región sureste de México sería expuesta en su totalidad en el escaparate de la oferta turística, pero probablemente de forma desigual, tal como funciona la oferta actualmente. Estarían en primer plano los paquetes todo incluido del turismo de sol y playa, las propuestas de turismo de naturaleza y aventura del gran capital, y algunas experiencias que amalgamen —en una estética apetecible para el viajero ingenuo— elementos de greenwashing, socialwashing, folklorización y exotismo. En un lugar secundario y menos visible se encontrarían aquellas iniciativas que Kieffer y Jouault han denominado en esta obra como de "ecoturismo comunitario", caracterizadas por la práctica de la economía social, un turismo respetuoso de los valores de las comunidades, la protección del medio ambiente y el control de la actividad turística por las sociedades locales.

En este sentido, la obra Ecoturismo comunitario del sureste de México, abona a la visibilización de iniciativas valiosas por sus implicaciones sociales, culturales y ambientales, pero que son poco conocidas. Este trabajo es el resultado de una investigación académica llevada a cabo por Maxime Kieffer y Samuel Jouault, con el respaldo de la Asociación Mexicana de Investigación Turística. Su objetivo principal fue realizar un inventario sistemático de iniciativas de ecoturismo comunitario, clasificadas por regiones geográficas, con el fin de promoverlas posteriormente y ayudar a consolidar a las comunidades rurales que están implementando dichas iniciativas. El libro se convierte en una valiosa guía turística que detalla cuarenta proyectos de ecoturismo comunitario llevados a cabo en tres regiones del sureste de México: 1) la Península de Yucatán; 2) Chiapas-Oaxaca; y 3) Tabasco-Veracruz-Puebla.

El público al que se dirige abarca a cualquier persona interesada en viajar, fomentando valores éticos en términos sociales, económicos y ambientales, así como a académicos que se interesen en los procesos de desarrollo de esta temática. En tanto documento con valor académico, encontramos que esta obra cristaliza años de Investigación Acción Participativa en las regiones contempladas, donde los autores han acompañado procesos sociales, por lo cual conocen de primera mano las dificultades, retos y alegrías que han atravesado las iniciativas contempladas en la guía.

Otra virtud a destacar, es que, a diferencia de muchos estudios sobre el turismo, esta obra no se limita a temas de eficiencia y mejoramiento de productos turísticos rurales ni a relatar las violencias y despojos sufridos por poblaciones locales por la expansión del turismo; se avoca a mostrar de manera sistematizada los proyectos de ecoturismo comunitario consolidados en las tres regiones referidas, lo cual es al mismo tiempo útil para los viajeros interesados en este tipo de oferta o para promover este tipo de oferta entre los turistas, pero también para sentar las bases para futuras investigaciones académicas sobre el tema del ecoturismo comunitario en las tres regiones de estudio.

Asimismo, es importante destacar el papel que ha tenido esta obra como ejercicio para la formación de jóvenes investigadores, pues el trabajo de campo en una región tan vasta no podría haber sido realidad sin la colaboración de estudiantes de la licenciatura en Ciencias Ambientales de la Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia de la Universidad Nacional Autónoma de México (ENES, Unidad Morelia-UNAM), de la licenciatura en Estudios Sociales y Gestión Local de la ENES, Unidad Morelia-UNAM, egresados y estudiantes de la licenciatura en Turismo de la Facultad de Ciencias Antropológicas de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), egresados del Colegio de Postgraduados, campus Córdoba y egresados del Colegio de la Frontera Sur, Unidad San Cristóbal.

El libro comienza con un prefacio y una introducción en los que los autores reflexionan sobre la importancia de una guía de ecoturismo comunitario en el sureste de México. Además, se incluye una sección con consejos para un turismo ecológico respetuoso, social y solidario.

A continuación, se presentan los 40 emprendimientos en la guía, organizados en las tres regiones referidas que engloban ocho estados del sureste de México: 1) la Península de Yucatán; 2) Chiapas-Oaxaca; y 3) Tabasco-Veracruz-Puebla. Estas iniciativas abarcan una amplia variedad de entornos naturales, como playas, manglares, cenotes, lagunas, lagos, ríos, selvas, bosques y montañas; promueven también el contacto con especies animales y vegetales locales, siendo que algunas de ellas se encuentran vinculadas con prácticas tradicionales arraigadas en el territorio, como la apicultura, la milpa y la pesca.

La guía resulta muy útil, ya que proporciona información sustancial sobre cada lugar. Para cada emprendimiento, se incluye su ubicación geográfica, una descripción de la iniciativa, el patrimonio biocultural que se puede descubrir, los antecedentes del proyecto y de la empresa social, así como los problemas socioambientales de la región. También se presentan los proyectos asociados a

190 Reseño

la empresa social, la oferta turística, las actividades y los precios. Además, se brindan indicaciones sobre cómo llegar a los sitios tanto en vehículo propio como en transporte público. Asimismo, se ofrecen consejos para los turistas y se proporcionan los contactos y las redes sociales de los emprendimientos.

Al final de la guía, se incluye una sección dedicada a las tour-operadoras de ecoturismo comunitario del sureste de México. En este apartado, se proporciona información y datos de contacto sobre las 10 tour-operadoras de segundo y tercer nivel consideradas en el libro: Caminos Sagrados (Quintana Roo), Consejo de Turismo Rural de Campeche, Co'ox Mayab (Yucatán), Expediciones Sierra Norte (Oaxaca), Federación Indígena Empresarial y Comunidades locales de México, Red Ecoturística del Istmo de Oaxaca, Red indígena de Turismo de México A. C., SendaSur (Chiapas), Vía Alternativa, Visit Calakmul (Campeche).

En resumen, esta guía es una herramienta sumamente útil para aquellos interesados en el ecoturismo comunitario en el sureste de México, ya que brinda información detallada de manera accesible y con fotografías y mapas en buena calidad que enriquecen la experiencia de pasar las páginas. Por cada imagen que vea el lector estará más convencido de que es el momento de preparar la mochila.

La guía *Ecoturismo comunitario del sureste de México*, visibiliza y promueve un tipo de turismo cada vez más necesario social y ambientalmente. Es una contribución para que la idea de que otro turismo es posible vaya más allá de las poblaciones locales y académicos que están inmersos en estas dinámicas, pues, en última instancia, no hay turismo sin turistas. Para que otro turismo sea posible, otro tipo de turista es necesario. A esa pulsión contribuye esta obra.

Marco Almeida Poot

Doctorante en ciencias antropológicas
Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa,

México.